



Circular Nr. 3 – Noviembre 2025

Por Claudia Vildozo - Mejor acceso a alimentos sanos

Por Luis Vildozo - Alimentación sana gracias a la agricultura urbana

Un Intercambio con Comundo

De la Infancia a la Comunidad: Agroecología y Monitoreo en Acción



Jugando a la agroecología en una escuela de párvulos

Desde un florido valle de los Andes, en Cochabamba, les enviamos un abrazo lleno de gratitud. Con entusiasmo compartimos los avances de estos meses, en los que hemos unido esfuerzos para sembrar y fortalecer la seguridad alimentaria y mejor futuro en las comunidades de incidencia de nuestros socios. Cada paso que damos –desde la agroecología vinculada al desarrollo integral infantil hasta el monitoreo estratégico que impulsa la soberanía alimentaria– refleja nuestro compromiso en construir un presente más justo y un mañana sostenible.

¡Queremos que sigan siendo parte activa de este camino colectivo!

Dirección de contacto - claudia.vildozo@comundo.org / luis.vildozo@comundo.org

Comundo envía cooperantes a Kenia, Namibia, Zambia, Nicaragua, Colombia, Bolivia y Perú.

Su donación hace posible estas misiones. Encontrará información sobre cómo donar en la última página.





Circular Nr. 3 – Noviembre 2025

Por Claudia Vildozo - Mejor acceso a alimentos sanos

Por Luis Vildozo - Alimentación sana gracias a la agricultura urbana

Un Intercambio con Comundo



Lanzamiento de "Sembrando Conexiones"

LA AGROECOLOGÍA COMO INSTRUMENTO DE DESARROLLO INTEGRAL INFANTIL

Desde Cochabamba, quiero compartirles un logro muy importante de este semestre: la culminación y el lanzamiento de un programa innovador enfocado en el futuro de Bolivia: la primera infancia.

Mi trabajo con la ONG Ciudadanía, Comunidad de Estudios Sociales y Acción Pública, se ha centrado en impulsar procesos participativos que fomenten la agroecología como base de la seguridad alimentaria con soberanía. El proyecto estrella de este periodo es el Programa "Sembrando Conexiones".

«La agroecología en este programa no es sólo una técnica de cultivo; se presenta como un instrumento pedagógico que apoya el desarrollo de los niños y de las niñas, conectando el aula y el entorno natural»

TRES PILARES FUNDAMENTALES:

La metodología del programa "Sembrando Conexiones" se asienta sobre tres pilares que garantizan un impacto integral:

- **Marco Psicológico del Desarrollo Infantil:** Promueve el aprendizaje significativo a través de la experiencia directa y sensorial. Buscamos que los niños y las niñas establezcan un *vínculo consciente con la naturaleza y el origen de los alimentos*, fortaleciendo sus capacidades cognitivas y afectivas en esta etapa clave de la vida.
- **Marco Legal de Corresponsabilidad en el Cuidado:** Este marco promueve que la tareas de crianza y desarrollo sea una *responsabilidad compartida entre el Estado, la familia y la comunidad*. Al fomentar la participación activa de los padres y educadores en las actividades agroecológicas, el programa consolida el desarrollo integral bajo una red de apoyo legal y social.
- **Seguridad Alimentaria con Soberanía:** Este pilar asegura que la metodología esté alineada con el objetivo de fomentar la *autonomía alimentaria y el acceso a alimentos sanos y culturalmente apropiados*. Al enseñar el origen de los alimentos y las técnicas agroecológicas desde la base y de forma lúdica, este programa pedagógico contribuye directamente a la resiliencia comunitaria y a la toma de decisiones informadas sobre qué y cómo producir y qué consumir.



Circular Nr. 3 – Noviembre 2025

Por Claudia Vildozo - Mejor acceso a alimentos sanos

Por Luis Vildozo - Alimentación sana gracias a la agricultura urbana

Un Intercambio con Comundo

LAS ILUSTRACIONES QUE ENAMORAN:

Para lograr este aprendizaje lúdico, el manual incluye una serie de *hojas para colorear* que son la clave de la metodología. Estas ilustraciones son mucho más que dibujos; son herramientas pedagógicas:

- **"Lombriz Lola con Sombrero de Hojas"**: Introduce el concepto crucial del compostaje y el rol vital de los pequeños organismos en la fertilidad del suelo, desmitificando el miedo a estos organismos útiles del ecosistema.
- **"Niños y Niñas Sembrando Semillas" y "Plantines de Alegría"**: Muestran a los infantes como **protagonistas activos** en la producción de sus alimentos, reforzando el concepto de la soberanía alimentaria desde la práctica, el juego colectivo y la tolerancia mutua.

«Crear un vínculo con la naturaleza durante la infancia es la forma más eficaz de construir un futuro sostenible y consciente. Así es como construimos desde cero el sistema alimentario y los ciudadanos del mañana.»

- **"Danza de la Tierra" y "Nube Regando Flores"**: Fomentan la conexión física con el ciclo de la vida, del agua y el respeto por la naturaleza a través del movimiento y la imaginación.

LOS LOGROS:

Este lanzamiento conjuga dos grandes logros:



Manuales para colorear de "Sembrando Conexiones"

- **Producción del Manual**: La culminación integral de este manual, que reúne contenido pedagógico, ilustraciones, formularios y actividades, ahora listo para su implementación y uso en centros infantiles. (Fecha de impresión en Cochabamba, octubre de 2025, con el apoyo de Comundo, Pan Para el Mundo y We Effect).

- **Formulación de Leyes**: Paralelamente, hemos impulsado el acompañamiento técnico a los municipios en la formulación de una ley municipal de agroecología en los municipios de Sacaba, en Tiquipaya y a nivel departamental en Cochabamba, con el fin de garantizar que los esfuerzos en materia de educación y producción cuenten con un marco legal.



Circular Nr. 3 – Noviembre 2025

Por Claudia Vildozo - Mejor acceso a alimentos sanos

Por Luis Vildozo - Alimentación sana gracias a la agricultura urbana

Un Intercambio con Comundo

FORTELCIENDO LA SOBERANÍA ALIMENTARIA DESDE EL MONITOREO

Mientras que Luis desde **CIUDADANÍA** impulsa la agroecología como base para el desarrollo integral de la infancia —reconociendo que el derecho a una alimentación sana comienza en los primeros años de vida—, en Agrecol Andes trabajamos desde otra arista complementaria: fortaleciendo las capacidades institucionales para medir, aprender y mejorar nuestras acciones en favor de la soberanía alimentaria.

«Medimos y monitoreamos para poder entender mejor como impactamos en los territorios donde trabajamos.»

Porque detrás de cada huerto familiar, cada feria agroecológica o cada alianza territorial, hay también una necesidad de contar con información clara, confiable y útil que nos permita sostener estos procesos en el tiempo

CÓMO SE MIDE EL CAMBIO CUANDO SE TRABAJA POR LA SOBERANÍA ALIMENTARIA?

En Agrecol Andes llevamos meses fortaleciendo una Unidad de Monitoreo que permita responder justamente a esa pregunta. A través de indicadores claros, herramientas de seguimiento y una línea base institucional, estamos construyendo una forma más rigurosa y transparente de evaluar el impacto de Agrecol Andes en los territorios.

Este trabajo técnico —que puede sonar muy administrativo— tiene un propósito profundamente político:

Dar visibilidad al valioso trabajo de las familias de agricultores agroecológicos, que producen alimentos saludables y, al mismo tiempo, conservan el agua y los hábitats para las generaciones futuras.



Informe Anual 2024, Agrecol



Circular Nr. 3 – Noviembre 2025

Por Claudia Vildozo - Mejor acceso a alimentos sanos

Por Luis Vildozo - Alimentación sana gracias a la agricultura urbana

Un Intercambio con Comundo

Al mejorar cómo registramos los datos de las actividades de los proyectos, cómo los analizamos, cómo generamos información y cómo comunicamos lo que hacemos, también fortalecemos nuestra capacidad de incidir en políticas públicas y en procesos sociales que sostengan la transformación agroecológica.

Durante este trimestre hemos depurado indicadores, categorizado eventos, desarrollado glosarios para estandarizar el lenguaje institucional y creado herramientas que nos permiten vincular cada acción concreta con los objetivos estratégicos del PEI (Plan Estratégico Institucional) de AgrecolAndes.

Todo esto forma parte de un proceso más amplio de fortalecimiento institucional, que busca que el monitoreo no sea solo una tarea técnica, sino una herramienta de aprendizaje colectivo.

PORQUÉ EL MONITOREO ES IMPORTANTE?

En tiempos donde la soberanía alimentaria se enfrenta a múltiples amenazas –desde el extractivismo hasta la pérdida de saberes locales–, contar con información confiable y bien organizada es también una forma de avanzar. Nos permite mostrar que hay alternativas, que funcionan, y que merecen ser replicadas y defendidas.

Desde Bolivia, seguimos trabajando para que cada dato cuente y sea parte de información estratégica, y para que cada esfuerzo territorial tenga el respaldo de una institución que aprende, mejora y se compromete.

«Cuando medimos con cuidado lo que hacemos, también cuidamos lo que defendemos: la vida, la tierra y el derecho a alimentarnos con dignidad.»



Reunión de Monitoreo con el Directorio de Agrecol



Circular Nr. 3 – Noviembre 2025

Por Claudia Vildozo - Mejor acceso a alimentos sanos

Por Luis Vildozo - Alimentación sana gracias a la agricultura urbana

Un Intercambio con Comundo

Cooperando por un mundo más justo

Comundo es la mayor organización suiza de cooperación al desarrollo mediante el intercambio de personas. Actualmente contamos con casi cien cooperantes activos en siete países del Sur Global. Cada día trabajan en estrecha colaboración con los colegas de nuestras organizaciones copartes locales en busca de soluciones innovadoras y sostenibles para combatir las injusticias y las desigualdades. Utilizamos tres herramientas principales para generar cambios sostenibles: el intercambio de cooperantes, la financiación de proyectos y la promoción de redes de contacto.

En Comundo estamos convencidos de que cada uno de nosotros tiene la responsabilidad de actuar contra las injusticias y las desigualdades. Apoyarnos es una forma concreta de contribuir. Juntos podemos promover cambios duraderos hacia un mundo más justo.

Nuestra misión es fomentar la conexión, el intercambio y la cooperación entre personas y organizaciones de diferentes continentes, culturas y religiones. Nuestra visión se basa en la convicción de que un mundo en el que todas las personas convivan con dignidad y en paz es posible. De esta manera, contribuimos a los objetivos de la Agenda 2030.

Comundo

im RomeroHaus

Kreuzbuchstrasse 44

CH-6006 Lucerna

Teléfono: +41 58 854 12 13

Correo-e: spenden@comundo.org

www.comundo.org



Your donation
in good hands.

¡Su donación importa!

Los recortes en la cooperación al desarrollo son una realidad, tanto a nivel suizo como internacional. Por eso pedimos a todas las personas que crean en un mundo más justo que sigan apoyándonos: solo así podremos continuar con nuestro trabajo. ¡Muchas gracias!

Cuenta para donaciones

PC 60-394-4

IBAN CH53 0900 0000 6000 0394 4

Donaciones desde Alemania:

Postbank Stuttgart

IBAN DE14 6001 0070 0011 5877 00

**Donate now with
TWINT!**



Scan the QR code with the
TWINT app



Confirm amount and
donation

